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INTRODUCCIÓN
Al terminar la carrera en Diseño de la Comunicación Gráfica, sabía que era
momento de comenzar a buscar un lugar donde realizar mi servicio social. Al
principio cuando me hablaron del proyecto, no sabía realmente cuál era el propósito
de la Unidad de Prevención y Atención a la Violencia de Género (UPAVIG) al solicitar
el ingreso de diseñadores, sin embargo, no me negué a la posibilidad de acercarme
y preguntar qué tipo de diseñador necesitaban, las actividades que debía cubrir y
sobre todo, cuál era su papel dentro de la UAM Xochimilco.

A partir de una plática con la titular de la Unidad, comencé a interesarme por el
proyecto y de todo el trabajo que necesitaban para dar a conocer lo que se realizaba
dentro de ese espacio. Mi interés aumentó cuando supe que había muchos temas
que se manejaban, temas de los que había oído hablar, pero no era realmente
consciente a qué grado se estaban trabajando dentro de la UAM Xochimilco, cosas
como la violencia de género, la igualdad, la visibilización, el acceso a información,
apoyo psicológico, y demás cosas, fueron llamando mi atención e interés hacia este
lugar.

Vi en persona cosas que me impresionaron, otras que me alegraron, mientras que
otras más me preocuparon, por tratarse de un espacio de escucha y
acompañamiento sobre problemas de violencia de género. También vi todo el trabajo
que las personas de ahí tenían que realizar en equipo para procurar que la UAM
Xochimilco sea un mejor espacio y que las personas acudan a la Unidad en caso de
que así lo necesiten. Fui parte del equipo y logré grandes cosas que sin duda
hicieron un cambio, no solo en la Unidad, si no en mi misma.

OBJETIVO GENERAL
Tengo por objetivo dar a conocer las actividades, eventos, pláticas, talleres y
materiales gráficos realizados durante mi servicio social en la Unidad de Prevención
y Atención de la Violencia de Género. También hablaremos sobre las metas que
tanto la oficina como yo personalmente nos propusimos desde el inicio, veremos
cuales se cumplieron, cuales requieren un mayor apoyo, en cuales mi trabajo fue
pieza clave y a través de qué medios y formas se dieron a conocer a la comunidad
UAM.

Por otra parte, también conoceremos los resultados y conclusiones de todo el
trabajo realizado a partir de mi ingreso a la Unidad. Analizaremos algunas
actividades y lo que estas dieron como resultado dentro de la comunidad estudiantil
y de trabajadores. Debemos tomar en cuenta que esto sólo fue por un corto periodo
en el que se implementaron distintas estrategias para comenzar con un gran cambio,
es decir, después del término de mi servicio social, la oficina seguirá implementando
estrategias y actividades para continuar con la visibilización, apoyo, escucha y
acompañamiento respecto a la violencia de género.

Después de eso daré algunas recomendaciones hacia la Unidad, pues, al estar tan
cerca de todo el trabajo de principio a fin, pude llegar a notar diferentes situaciones
en las que hace falta mejorar, y otras más en las que es importante continuar
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trabajando y experimentando. Todo esto sabiendo que sí se lograron grandes
cambios, los cuales han servido para que la Unidad pueda fijar distintas metas a
corto y mediano plazo.

Al final, veremos un anexo en donde encontraremos fotos sobre las actividades,
eventos, pláticas, talleres y materiales gráficos trabajados. En cada uno de esos
trabajos se tomó en cuenta la participación y opinión de las otras dos personas que
también estaban realizando su servicio social y del resto de las personas que
trabajan en la oficina, para al final ser aprobado por la titular de la Unidad.

ACTIVIDADES REALIZADAS
Desde el inicio, me comentaron los trabajos que yo realizaría y de qué forma me
incorporaría a las actividades y talleres. Me indicaron que una de las cosas que
necesitaba mayor atención, eran las redes sociales, pues debían empezar a subir
información no solo de las actividades, sí no también de mostrar todo el trabajo que
la Unidad estaba realizando, dar a conocer los temas que ahí se trabajaban y a todo
lo que la comunidad UAM tenía acceso. Recordemos que durante el Paro Estudiantil
se implementaron diversas mesas de diálogo en las cuales se llegaron a diferentes
acuerdos. Es por eso, que la Unidad se proponía que la comunidad UAM empezara
a relacionarse con la UPAVIG y viceversa.

Empecé a realizar infografías, historias para facebook e instagram, efemérides que
tuvieran relación con la Unidad, post, y manejo de la página web. De igual forma era
necesario participar en la logística de las actividades, por lo que además de hacer la
difusión del evento, también debíamos conocer todo acerca de la actividad para
saber de qué forma ayudaríamos.

Para comenzar a trabajar con las redes sociales, primero tuvimos que establecer el
tipo de imagen que queríamos dar ante la comunidad UAM, luego, tuvimos que
determinar el tipo de información que daríamos a conocer. La idea era que todo el
contenido que se iba a mostrar debía ser amigable para el público, mostrar empatía
y entendimiento ante las diferentes generaciones a las que íbamos a llegar. Todo
esto sin perder de vista algo esencial: la información debía ser entendida y
manejada con la importancia que se merece, al ser temas que muchas veces
definen el rumbo y las decisiones que las personas tomarán.

Las infografías las realizábamos poco a poco, estaban destinadas a reforzar
campañas, a dar a conocer información sobre sexualidades, protección, mitos y
realidades, comunidad LGBTT y a retomar temas que podríamos asumir la mayoría
conoce pero nunca es tarde para recordarlo. Siempre tratamos de no sobresaturar
las cosas, porque, aunque sea relevante, el público podría perder el interés a leer la
información completa. Tratamos de hacerlo atractivo visualmente y cómodo de leer.
Nos dimos cuenta que la comunidad comenzó a recibir muy bien las infografías,
había reacciones positivas e interés por conocer un poco más, esto debido a que
con cada publicación las personas comenzaban a seguir las cuentas para seguir
recibiendo información.
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Las efemérides fueron solicitadas directamente por la doctora Jessica Gutiérrez, la
persona que era titular al momento de que yo ingresé al servicio. Estas tenían el
propósito de dar a conocer las fechas importantes de todo el año las cuales de cierta
forma tendrían que tener relación con la UPAVIG. Algunas de las fechas que se
consideraron importantes fueron; Día de los Derechos de personas VIH, Día Mundial
de la Asistencia Humanitaria, Dia Internacional de la Mujer Indígena, Día
Internacional de la Paz, Día Internacional del Condón, Día de la Mujer Mexicana, Día
Internacional contra la Homofobia en el Fútbol, entre otras. Todas fueron
previamente aprobadas por la Dra. y programadas para publicarse el día que les
correspondían.

Decidimos que era importante que no solo se subieran a las historias de instagram y
facebook, si no que además debía quedar un registro para que las personas tuvieran
la posibilidad de verlas en el momento en que lo desearan. Gracias a esto pudimos
notar que a la gente le gustaban, reaccionaba a las historias, era una buena forma
de recordar a todos lo importante que son esas fechas y que gracias a varios
sucesos del pasado hoy podemos lograr grandes cosas.

Junto con todo esto también se tenía planeado que nos íbamos a encargar de
manejar la página web. Sin embargo, primero debíamos aprender a manejarla,
estaba hecha por medio de la plataforma wordpress y ni yo ni mi compañera
sabíamos como funcionaba. Cuando ya estábamos seguras de poder hacer cada
cambio y movimiento dentro de la página, comenzamos a revisar todo lo que ya se
encontraba, preguntamos todo lo que deseaban que cambiaramos y toda aquella
información que debía ser puesta dentro de cada pestaña.

Ya analizado esto, actualizamos el número de casos atendidos (esta información era
proporcionada por la titular directamente), subimos todas las actividades que se
habían realizado, ingresamos documentos importantes, subimos información de los
próximos talleres y movimos algunas cosas que ya estaban para no tener
información suelta que pudiera confundir a los lectores.

Aunque es cierto que muchas de las personas que siguen las redes sociales pueden
hallar casi todo lo que necesitan, es importante mantener vigente la página web,
pues en ella colocamos mucha información y podrán seguir consultándola a largo
plazo, además servirá como otra evidencia de todo el trabajo que se ha hecho.

Aunado a esto, fui parte de la logística de las actividades que se realizaron,
trabajamos en conjunto con otras Unidades dentro de la UAM para coordinar
esfuerzos y lograr un objetivo en común, el beneficio de la comunidad mediante la
participación.

Debía conocer a fondo cuál era el objetivo, el material, la actividad, la localización y
demás cosas. Con esto pretendía entender cómo se planea y ejecuta una actividad,
ya que anteriormente no había realizado cosas como estas. Ya estando ahí, no solo
me concentraba en que el resto de los asistentes participaran, yo de igual forma
comenzaba a analizar lo que se estaba hablando y trabajando. En cada taller y en
cada actividad se manejaron temas tan importantes y de una forma tan
comprometida, que para mi fue como tener una revelación de las cosas que
pasaban a mi alrededor, fue algo increíble poder entender como el resto de las
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personas vivian día con día algo que yo misma también vivía. Fue muy placentero
ver más allá de lo que yo decía conocer, y algo que agradezco mucho, es que en
ciertas actividades se me permitió dirigirlas, claro, esto lo determinaba la titular, pues
dependía mucho lo que se iba a trabajar, porque si eran temas que solo una persona
experta debía implementar, entonces me limitaba a asistir como apoyo
proporcionando material y ayudar a los presentes a conducirse bien mediante el
ejercicio.

Durante todo este tiempo se estuvieron trabajando distintos temas como; violencia
digital, masculinidades, DIU de cobre, toallas de tela, maternidad elegida, las
emociones, sororidad, Cine foro, nuevo protocolo, entre muchos más. Aún se planea
seguir retomando cosas como estas, ya que han causado un cambio en las
personas que han asistido.

METAS ALCANZADAS
Dentro de este proyecto se fijaron distintas metas que la Unidad buscaba alcanzar,
pero yo personalmente me propuse cumplir algunas otras respaldando mi intención
de querer entrar desde un inicio al proyecto.

En primer lugar, las metas que se concretaron en la unidad fueron; retomar las redes
sociales y realizar publicaciones cada ciertos días, actualizar la página web con todo
lo nuevo que se estaba realizando, subir el número de seguidores en redes sociales,
tener más alcance dentro de la comunidad UAM, mayor asistencia de personas a las
actividades que se organizaban, poner los servicios que ofrece la UPAVIG a la vista
de toda la comunidad, mayor organización en actividades, talleres, charlas, etc.,
planeación y ejecución de actividades que sean del agrado del alumnado con una
perspectiva de género y no menos importante, cumplir con acuerdos que se
establecieron durante el paro estudiantil.

Mientras se realizaba todo este trabajo, se buscó mejorar la imagen de la Unidad
ante la comunidad UAM, ya que como es bien sabido, debido a temas y casos de
violencia dentro de la universidad, la UPAVIG se vio afectada. Esto nos llevó a
pensar la mejor forma en que la unidad podría acercarse al alumnado y a los
trabajadores, a que comprendieran la verdadera intención de la UPAVIG al querer
realizar diversas actividades.

Hay que recordar que dentro de las responsabilidades de la Unidad, está la de
prevenir la violencia de género. Sabemos que no es el único espacio en el que se
deberían atender estos temas, sin embargo, sí es importante que sea uno de los
principales donde los alumnos y trabajadores puedan encontrar respuestas.

Por otra parte, mis metas personales fueron: aprender sobre las situaciones que se
viven dentro de la universidad y las acciones que se toman para prevenirlas; ayudar
a comunicar mensajes a través de mis diseños; comprender los situaciones de
riesgo y violencia que surgen dentro y fuera de la Unidad; comunicarme mejor
verbalmente con personas ajenas a mi; aprender a coordinar actividades y talleres;
aprender a fondo el manejo de las redes sociales para acercarse a nuestro público
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objetivo; ayudar al resto del equipo a comprender cosas básicas del diseño que
pueden mejorar su trabajo dentro y fuera de la Unidad.

Hay algo muy importante que debo mencionar, y es que, antes de comenzar a
trabajar y de comunicar mis ideas con el equipo, me dediqué a entender su trabajo,
ver la forma en que lo realizaban, observar de qué forma ellas se comunicaban y
trabajaban en conjunto. Hable con cada una para conocer como ellas vivían el día a
día trabajando en ese espacio. Para mí era importante ubicarme en el espacio
donde empezaría a trabajar y a relacionarme de la mejor forma con las personas
que a partir de ese día serían los pilares de mi formación y aprendizaje por 6 meses.

También decidí preguntar cuál era la expectativa de cada una respecto a mi ingreso
al lugar, esto era esencial para comprender si todas íbamos en sintonía a cumplir
con los objetivos de trabajo. Es por eso que el trabajo en equipo fue parte esencial
para obtener buenos resultados, no me fue difícil ya que es una de las cosas que
disfruto hacer, por lo que me acople rápidamente a los tiempos y formas que se
necesitaban y llegar a cumplir lo planeado.

RESULTADOS Y CONCLUSIONES
Al finalizar el servicio social, me di cuenta que los resultados obtenidos fueron muy
satisfactorios, se lograron muchas cosas buenas con la comunidad. Personalmente,
considero que mi ingreso y el de mi compañera de diseño, marcó un gran cambio en
el trabajo realizado para mostrar acciones de la UPAVIG ante el alumnado, esto fue
una gran ayuda ya que anteriormente no estaban logrando una buena comunicación
con la comunidad UAM.

Es complicado saber a ciencia cierta hasta qué punto ha llegado todo esto, pues las
expectativas del trabajo siempre han sido altas, es decir, se esperaba que llegara a
muchas personas, lograr que se involucraran y que quisieran conocer más sobre la
UPAVIG. Muchas cosas se lograron, gracias al trabajo que todas coordinamos,
puedo decir sin temor a equivocarme que la Unidad ya es un espacio visible entre
los alumnos y trabajadores, ya es tomada como una opción de muchos al querer
asesorarse ante una caso o situación de violencia de género.

Considero que la forma de trabajo, las estrategias implementadas y demás acciones,
realmente sirvieron para simpatizar entre los estudiantes, para sentirse incluidos en
diversas actividades, apoyados y escuchados. En general, juntas llegamos a cumplir
la mayoría de los objetivos, el trabajo fue satisfactorio y bueno para ambas partes,
sin duda, logramos llevar a la UPAVIG a un punto más allá de lo esperado.

RECOMENDACIONES
Después de todos los resultados obtenidos y de haber visto cambios significativos,
es muy importante entender que a la Unidad aún le quedan muchas cosas por
mejorar. Una de ellas son los espacios en los que se trabajan, tengo entendido que
es algo que se está resolviendo, sin embargo, considero que deben seguir
insistiendo en eso hasta lograr tener algo más amplio. Durante mi estancia ahí, pude
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notar que el espacio, la ventilación y la privacidad son cosas muy importantes
cuando se atiende a una persona, por eso es algo esencial que se puedan distribuir
los espacios de forma cómoda para las personas que asisten, esto ayudaría a tener
un mejor manejo en varias cosas a la vez.

Otra cosa muy importante que se debe seguir trabajando es el contemplar mucho al
tipo de público al que se están dirigiendo. En la UAM hay gran variedad de edades,
la mayoría las cubren los alumnos, sin embargo, también podemos encontrar,
trabajadores, profesores y personas externas, por lo que se debe considerar una
forma de adaptarse, en la cual se contemple a todos.

También recomendaría que el equipo de UPAVIG se expanda, es decir, que sean
contratadas otras personas que trabajen junto a las que ya están, esto debido a que
en muchas ocasiones llegan varias personas al mismo tiempo y poder atender a
todas no es posible, por lo que se toman diferentes medidas, darles una cita, que
esperen un momento, regresar más tarde, etc. Siempre era prioridad atenderlas y
apoyarlas lo más pronto posible, así que un par de personas más que pudieran
brindar el servicio de escucha, y acompañamiento de acuerdo con el protocolo
estaría muy bien, ayudaría a reforzar la eficiencia de la Unidad.

Respecto al proyecto de servicio social considero que se manejó de una forma
excelente, desde el inicio definieron muy bien las actividades que me correspondía
hacer, se implementaron estrategias para que todas trabajaramos en conjunto, me
integraron muy fácilmente a su equipo de trabajo y me compartieron estrategias que
ellas ya manejaban para no complicarme tanto.

En general considero que se ha mantenido un buen flujo de trabajo, puedo decir que
dentro de este espacio se contemplan las distintas opiniones e ideas, con el fin de
mejorar día con día al atender los casos y realizar actividades relacionadas a la
violencia de género.

Es claro que seguir apoyando a visibilizar y atender a la comunidad es el principal
objetivo de la UPAVIG, su compromiso va más allá que solo dar charlas y regalar
preservativos, esa solo es una de las pequeñas cosas que esta Unidad realiza, se le
debe de dar la importancia que tiene atender estos temas dentro de la UAM, porque
es con el trabajo y compromiso de todas las personas de esta Unidad que todo sigue
funcionando y creciendo.

Espero que el compromiso de ser un apoyo y una alternativa para la UAM no se
pierda, la UPAVIG va por un muy buen camino, aún hay cosas que reforzar, es una
Unidad joven a comparación de otras, pero podemos ver que ha logrado demasiado
en estos años. La forma de ir visibilizando y previniendo la violencia es trabajar
todos juntos y darle la importancia que merece, es una labor que en general la UAM
comparte. Debe haber un compromiso en el cual a cada generación que ingrese se
le dé la certeza de que su universidad los apoya, poniendo a su disposición diversos
espacios, uno de ellos, la UPAVIG, Unidad de Prevención y Atención de la Violencia
de Género.
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